

ARCHIVOS DEL PRESENTE

Año 1 / Número 3 / Buenos Aires / Argentina \$15
Uruguay \$120 / Brasil R\$ 17 / Chile \$ 7.500

PAZ Y FUNDAMENTALISMO

REPORTAJE A

YITZHAK RABIN

LA DESCONFIANZA
ENTRE ARGENTINA
Y ESTADOS UNIDOS

JOSEPH TULCHIN

REUBICANDO LA HISTORIA
EL TRATADO ROCA-RUNCIMAN

EDUARDO ROCA

POLÍTICA Y PODER
EN EL BRASIL

TORCUATO S. DI TELLA

URUGUAY Y EL MERCOSUR

ALBERTO METHOL FERRÉ

GUSTAVO MAGARIÑOS

LA ARGENTINA FRENTE AL TEQUILA

ROQUE FERNÁNDEZ

JAVIER BOLZICO

BRASIL Y EL NUEVO
ESCENARIO MUNDIAL

CELSO LAFER

LA CRISIS DEL
INTERNACIONALISMO LIBERAL

STANLEY HOFFMANN

EE.UU. Y EL ABANDONO
DEL COMERCIO MULTILATERAL

JEFFREY E. GARTEN

CARLOS AMAT FORÉS MINISTRO
DE JUSTICIA EXPLICA EL

**RÉGIMEN DE
INVERSIONES EXTRANJERAS**

EN CUBA

CRÓNICA DE UNA NEGOCIACIÓN

ALBERTO DE NÚÑEZ

**ECONOMÍAS
LATINOAMERICANAS**

URUGUAY:

**ALEJANDRO
VÉGH VILLEGAS**

**ARTE
LATINOAMERICANO**

RAÚL SANTANA

PROYECCIÓN EMPRESARIA

GRUPO CORDILLERA

GRUPO BRASIL

REVISTA
LATINOAMERICANA
DE TEMAS
INTERNACIONALES

VERANO
AUSTRAL 95 / 96

LA ALDEA GLOBAL

**AMÉRICA COMO ESPACIO
DE PAZ Y SEGURIDAD**

**ANDRÉS CISNEROS
ROSENDO FRAGA
JOSÉ MARÍA LLADÓS
WOLF GRABENDORFF
ANDRÉS FONTANA**



SUMARIO

CARTA DEL DIRECTOR

7

DIÁLOGOS

11

¿POR FIN LA PAZ?

13

DIÁLOGO CON YITZHAK RABIN

El ex primer ministro de Israel, asesinado a principios de noviembre de 1995 por un fundamentalista israelí, describe en esta entrevista, realizada poco antes de morir, las dificultades internas y externas en el proceso de pacificación. Las palabras de Rabin dejan traslucir el optimismo fundado en el consenso logrado entre las distintas partes para alcanzar la paz deseada, pero no deja de hacer referencia en forma premonitrice al clima de tensión que "puede convertirse en un paraíso para el terrorismo".

LA ARGENTINA Y LOS ESTADOS UNIDOS

23

¿EL FIN DE LA DESCONFIANZA?

DIÁLOGO CON JOSEPH TULCHIN

El autor de «La Argentina y los Estados Unidos, historia de una desconfianza» analiza las relaciones entre ambos países en la actualidad. Tulchin, describe los cambios en la política exterior argentina, cómo éstos son percibidos en los Estados Unidos y los principales problemas que advierte en las relaciones bilaterales.

LA NUEVA LEY DE INVERSIONES
EXTRANJERAS DE CUBA

29

DIÁLOGO CON CARLOS AMAT FORÉS

El ministro de Justicia de la República de Cuba realiza una pormenorizada descripción de la nueva ley de inversiones extranjeras. La formación de empresas mixtas, las relaciones salariales, los convenios de inversión, la incorporación de tecnología, la calificación de la mano de obra y la situación económica por la que atraviesa la isla, son algunos de los temas que se analizan en esta entrevista.

MUNDIALIZACIÓN

- LA CRISIS DEL INTERNACIONALISMO LIBERAL 37
 STANLEY HOFFMANN 39

En este artículo, Hoffmann, sin lugar a dudas uno de los principales teóricos contemporáneos de las relaciones internacionales, analiza la dimensión internacional del liberalismo y su situación actual después del desmembramiento de la Unión Soviética y de la ideología que la sustentaba.

- BRASIL Y EL NUEVO ESCENARIO MUNDIAL 61
 CELSO LAFER

El ex canciller de la República del Brasil describe los cambios en la política mundial y el pasaje del período de *polaridades definidas* al de *polaridades indefinidas*. En este contexto analiza los procesos de integración regional y el lugar que ocupan los países que no se encuentran en el centro de la escena internacional, en particular el Brasil.

MERCOSUR

- POLÍTICA Y PODER EN EL BRASIL 81
 TORCUATO S. DI TELLA 83

Los procesos de integración traen aparejados también la necesidad de conocer con mayor detalle los sistemas políticos de los países vecinos. En este artículo Torcuato Di Tella analiza el sistema político brasileño y señala las diferencias y semejanzas que tiene con el argentino.

- MERCOSUR SIGLO XXI 97
 GUSTAVO MAGARIÑOS

Para el embajador uruguayo, el Mercosur es un emprendimiento de integración multinacional que ya no puede escapar a la historia. Esto crea, para los cuatro países, constantes desafíos e interrogantes que deben ser resueltos y para los cuales es necesario impulsar una reflexión colectiva.

- CONCIENCIA HISTÓRICA E INTEGRACIÓN 109
 ALBERTO METHOL FERRÉ

El autor realiza un análisis sobre los antecedentes históricos que hacen a la integración de América Latina. Como afirma el autor: «Lo que Portugal y Castilla no pudieron realizar, se

pone en camino ahora no sólo hacia el Mercado Común, sino quizá hacia una gran confederación latinoamericana de América del Sur».

- ACUERDO MARCO MERCOSUR Y UNIÓN EUROPEA 117
 CRÓNICA DE UNA NEGOCIACIÓN

ALBERTO DE NÚÑEZ

El acuerdo entre la Unión Europea y el Mercosur, que se ha firmado en estos días en Madrid, pone de relieve los alcances de los procesos de integración. Uno de los protagonistas de las negociaciones previas detalla en este artículo cómo se fue desarrollando este proyecto que es de fundamental importancia para los países del Mercosur.

DEBATES

- REUBICACIÓN DEL TRATADO ROCA-RUNCIMAN 127
 EDUARDO ROCA 129

Dando inicio a lo que seguramente será un debate, Eduardo Roca plantea sus opiniones sobre un tema fundamental de la historia económica argentina; de la valorización positiva o negativa que se realice del tratado Roca-Runciman surgen diferentes vías de interpretación de la historia argentina y sudamericana.

- EE.UU. ¿ESTÁ ABANDONANDO
 EL COMERCIO MULTILATERAL? 147

JEFFREY E. GARTEN

El ex subsecretario de Comercio Exterior de los Estados Unidos durante la administración Clinton, plantea en este artículo las dificultades de establecer un sistema de comercio multilateral. Mientras que los líderes políticos de la Unión Europea y Japón acusan a los Estados Unidos de no apoyar este sistema, el autor afirma que estos países harían bien en examinar sus políticas comerciales.

- LA ARGENTINA FRENTE
 A LA DEVALUACIÓN DEL PESO MEXICANO 161

ROQUE FERNÁNDEZ

JAVIER BOLZICO

La devaluación del peso mexicano, en diciembre de 1994, generó la crisis financiera más aguda de la historia de la Argentina. No obstante la magnitud del *efecto tequila* los

costos son, en opinión de los autores, relativamente pequeños. En este artículo el presidente del Banco Central identifica las principales determinaciones que permitieron superar, desde el punto de vista monetario y financiero, una crisis tan aguda y sin precedentes.

ECONOMÍAS LATINOAMERICANAS	171
URUGUAY Y SU ECONOMÍA <i>ALEJANDRO VÉGH VILLEGAS</i>	173
El autor, dos veces ministro de Economía del Uruguay, analiza y describe el comportamiento de la economía uruguaya en este siglo y su futuro en el proceso de integración.	
ARTE LATINOAMERICANO	183
APUNTES DE UNA CAUSA <i>RAÚL SANTANA</i>	185
Desde una perspectiva original, el director del Museo de Arte Moderno de Buenos Aires, critica el concepto de globalización en el arte y subraya la necesidad de defender las especificidades en este proceso.	
LA ALDEA GLOBAL	191
AMÉRICA COMO UN ESPACIO DE PAZ Y SEGURIDAD EN EL NUEVO CONTEXTO MUNDIAL <i>ANDRÉS CISNEROS</i> <i>ROSENDO FRAGA</i> <i>JOSÉ MARÍA LLADÓS</i> <i>WOLF GRABENDORFF</i> <i>ANDRÉS FONTANA</i>	193
Desde diferentes perspectivas los autores analizan los avances realizados en materia de seguridad regional en los últimos años. Este proceso de seguridad se sustenta, como lo describe el secretario general y de Coordinación de la Cancillería argentina, en tres pilares: la democracia, la creciente apertura e integración de las economías y la seguridad cooperativa.	

PROYECCIÓN EMPRESARIA	215
EL PREDOMINIO DE LA RAZÓN <i>DIÁLOGO CON MIKEL URIARTE PLAZAOLA</i> <i>Y RAÚL VÉJAR OLEA</i> <i>GRUPO CORDILLERA</i>	217
EL CAMINO DE LA REGIONALIZACIÓN <i>DIÁLOGO CON C. MADRUGA DUARTE</i> <i>Y DICKSON ESTEVES TANGERINO</i> <i>GRUPO BRASIL</i>	222
La apertura de la economía y la intensificación de los procesos de intercambio, determinó que en la Argentina ya estén actuando dos grupos empresarios de países vecinos: el Cordillera, de Chile, y el grupo Brasil. Aunque con algunos puntos de vista convergentes, ambos grupos mantienen diferencias significativas, especialmente vinculadas al rol de la integración.	
LIBROS	
AMÉRICA LATINA EN LA ECONOMÍA POLÍTICA MUNDIAL <i>RAÚL BERNAL-MEZA</i>	227
EL PROBLEMA RUSO AL FINAL DEL SIGLO XX <i>ALEXANDR SOLZHENITSYN</i>	232
LA RESOLUCIÓN DE CONTROVERSIAS EN ESQUEMAS DE INTEGRACIÓN EL CASO DEL MERCOSUR <i>INÉS M. CALCEGLIA</i>	240
REVISTA DE REVISTAS CRONOLOGÍA INTERNACIONAL	245 253